

Recuerdos del padre Le Paige

Por Julio Carvajal R.

Siempre he trabajado como sacerdote y como científico, sin esperar halagos, sin buscar honores, con la humildad de mi formación religiosa. Desde hace muchos años trabajé por una obra que destacaría a San Pedro de Atacama, porque había encontrado por fin la razón de mi vida, aquí, en este pequeño y gran oasis de la puna chilena; mis inquietudes científicas se encontraron aquí con un ambiente predestinado para hacer investigaciones que ahora asombran a nuestro país, pero que sólo es el umbral de algo grandioso que aún nos depara y que, aunque no lo alcance a ver, será un modo testigo en el futuro de la investigación maravillosa que salió de nuestros primeros estudios".

Así habló un día el R.P. Gustavo Le Paige, cuando la Universidad del Norte le confirmó el máximo galardón con el cual distingue a sus académicos de excepción: el grado de Doctor Honoris Causa.

Ha fallecido a la edad de 77 años. Muchos han oido del padre Le Paige y sus hallazgos. Otros tantos han llegado a conocer de su impresionante trabajo científico y un conjunto de pueblos precordilleranos

sobre de su inmensa generosidad humana, como párroco de la Iglesia de San Pedro de Atacama y verdadero guía de los habitantes de esa zona ubicada a 300 kilómetros de Antofagasta y a más de 2.600 metros de altura sobre el nivel del mar.

Cuando supe la infiusta noticia, recordé la primera vez que lo quise entrevistar, en esas callejillas polvorrientas de San Pedro. Sabía que su labor arqueológica estaba centrada en la evolución del hombre atacameño. Y yo quería algo novedoso, alguno de sus nuevos descubrimientos, tal vez, que impactaran a la opinión pública. Fui al punto.

—Padre, quisiera saber si dentro de sus últimas investigaciones en la Puna Atacameña ha descubierto algo que sea diferente a sus hallazgos tradicionales.

Me miró con el ceño algo fruncido, y en ese castellano encreado me dijo así:

—Mire, jovencito, yo tengo mucho qué hacer y mejor podría preocuparse de otras necesidades que tienen aquí o de las obras de adelanto de mis hijos de San Pedro...

—Pero, padre, es importante...

—No, no, no. A ver: ¿Conoció el Museo?

—Pensaba hacerlo.

Ya, pues, vaya primero a observar y después hablamos.

Cuando llegué al Museo Arqueológico me sentí torpe y asombrado. Allí estaba el resultado de más de 20 años de arduo trabajo en las zonas desérticas. Un mundo de hallazgos arqueológicos que por si solos daban a conocer la labor del padre.

La mayor riqueza de este centro cultural, incorporado desde 1937 a la Universidad del Norte, está en su enorme cantidad de piezas relativas a la piedra, además de innumerables muestras en cerámica, madera, textiles y otras provenientes de 300 sitios arqueológicos diferentes, 5.000 tumbas excavadas y 51 pueblos en ruinas, aproximadamente.

Después de varias visitas en el transcurso de estos años, nos hicimos buenos amigos, y pude conocer un perfil de su vida y de su obra que llenaría páginas y páginas.

Tercero entre once hermanos, nació el 21 de noviembre de 1903 en Tilleur cerca de Lieja, Bélgica. Posteriormente, en 1922, ingresa al Noviciado de los Jesuitas. Más adelante viaja al Congo Belga donde intenta adaptar el cristianismo a las comunidades africanas.

Su posición ante el proceso de aculturación religiosa alcanzó consecuencias críticas. En el mes de agosto de 1963 el Padre General de la Orden le solicitó viajar a Chile y en nuestro país se le designó Chuquicamata. Pero su espíritu misionero lo hizo mirar hacia la Puna Atacameña, en donde un puñado de pueblos andinos estaba al margen de la acción evangelizadora. Allí encontró su sentido, su paz real y su máxima felicidad con Cristo, sus gentes y la ciencia.

Recuerdos del padre Le Paige [artículo] Julio Carvajal R.

Libros y documentos

AUTORÍA

Carvajal R., Julio

FECHA DE PUBLICACIÓN

1980

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Recuerdos del padre Le Paige [artículo] Julio Carvajal R.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)